

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes, 23 de Noviembre de 1896

Año XXV. Núm. 7.046

SANGRE Y DINERO

Son las empresas militares compañías inseparables de las sociedades humanas, y el espíritu que las anima, el nervio que las sostiene y el alma que las alienta es «el dinero». Así lo han reconocido los grandes capitanes, desde César hasta Napoleón. Los tres elementos necesarios para la guerra son: *dinero, dinero y dinero.*

Dos medios hay de proporcionarlo: el tributo y el crédito.

El recargo súbito y excesivo del impuesto altera el equilibrio productor; sofoca y perturba las industrias, cohibe el desarrollo del trabajo y con ello destruye en su mismo origen la materia del impuesto, llevando tras de sí, como luctuoso cortejo de sus inexcusables violencias, el empobrecimiento del pueblo, la postración de todas las fuerzas, el decaimiento de todas las energías y la pérdida de todas las confianzas. Y aún con eso, sólo proporciona tardos y escasos recursos, que nunca llegan a las crecidas e incesantes exigencias de la guerra. De ahí que el tributo por sí sólo jamás ha bastado en ningún pueblo culto para cubrir los gastos de sus empresas militares.

Es el crédito un talismán maravilloso, el mago de todos los tiempos, que levanta préstamos y reúne cuantiosas sumas, sin violencias ni molestias para los pueblos, y conserva íntegras las fuerzas patrias, sin interrumpir en sus desarrollos el comercio, en sus incesantes evoluciones a las industrias, y en su marcha progresiva al trabajo nacional.

Gracias al crédito, no es la ansiada y esplendorosa victoria un simple trofeo ganado por los héroes que la patria admira y bendice a la vez que languidece y se estenua, aniquilada por los tributos: es, por el contrario, luz y gloria que ilumina la prosperidad del país, como aurora de su engrandecimiento, después de haberle guiado a la conquista de la paz.

En una u otra forma, de uno u otro modo, siempre las guerras, ya fueran guerras interiores que arruinan, ó guerras de conquista que engrandecen; ó guerras coloniales que civilizan, necesitaron más que del tributo, del empréstito para sostenerse y para terminarse.

Dos años hace que España vive en incesante guerrear, enviando ejército tras ejército a lejanos campos de batalla, donde se pelea contra el nombre y se lucha con los elementos; dos años hace que transportes marítimos, y transportes terrestres, armas y máquinas de guerra, municiones y pertrechos, material y abastecimientos, naves y cañones, todo ello se envía en amplia medida, en copiosas expediciones, en abundantes remesas, formando un grandioso conjunto, que bien puede

decirse, sin exageración de amor patrio, excita con justicia la admiración de Europa. Pues tal contingente cuesta sendas millonadas, y sin embargo, á todo ha hecho frente con sus propios, con sus exclusivos, con sus interiores recursos, la España actual, sin acudir todavía al tributo, sin llegar, hasta hoy, al empréstito.

Prueba es esta absoluta, concluyente, de grandísima vitalidad, de poderosos recursos, de resueltas y valerosas energías. ¿Qué empresa guerrera, qué hazaña militar estará vedada á un pueblo que en sí mismo encierra semejantes alientos y tal patriotismo, sostenidos por tan abundante caudal de fuerzas propias? Pues esta es la España moderna; mal conocida de muchos, injustamente desdeñada por los más; esta es la España moderna, revelada por los requerimientos supremos del peligro, ante el cual, en vez de abatirse, crece; antes que desmayar, se agiganta.

Lejos, muy lejos estamos ya de aquellos heroicos tiempos en que Alfonso XI apelaba á un préstamo entre sus propios criados para sostener el cerco de la morisca Algeciras; de aquellos otros en que la Reina Católica, agotados los recursos de villas y ciudades, de damas y mercaderes, empeñaba parte de sus alhajas en Barcelona y Valencia, para dar cima á la obra grandiosa é inmortal de la Reconquista; de los otros en que se tomaba prestado de manos del rey de Portugal un cargamento de pimienta para remediar con su importe las atenciones del numeroso ejército de Flandes; de las épocas, en fin, las más brillantes de nuestro poderío, en que el mismo Felipe II hacía personalmente cuestaciones para terminar su gigantesca fundación de El Escorial.

Ahora, por fortuna, la España moderna, fortalecida con los periodos de la paz; la España que en 40 años ha pasado desde un presupuesto de 300 millones á pagar 900; la que ha construido en 25 años 12,000 kilómetros de ferrocarriles; la que ha desarrollado su trabajo nacional, llevando su comercio exterior desde 280 millones (en 1850) hasta las cercanías de los 2,000 millones de pesetas; la que desde hace 24 años no ha acudido al extranjero en busca de empréstitos esa España tiene la plena seguridad de encontrar en la ofrenda voluntaria, en la suscripción espontánea y en las fuentes copiosas de la riqueza nacional, los caudales por hoy necesarios para dar gloriosa cima á sus actuales empeños militares en las Antillas y en la Oceanía, para sostener á toda costa su rico y dilatado imperio colonial, cuya privación reduciría la Península á extremos de una penosa y miserable decadencia.

El sereno entusiasmo con que la nación entera responde al primer llamamiento del Gobierno, para procurar re-

curso, revela la más ardiente fé en los destinos de la patria, que abre con sus medios del presente la paz del porvenir y con ella una era de prosperidad nacional.

Pueblo que de tal modo responde á los deberes de su honor, formando ejércitos que pelean valerosamente por la integridad del territorio; pueblo que con tal decisión acude con sus recursos propios á las necesidades de sus obligadas empresas militares, bien merece que á la victoria y al triunfo, premio indudable de sus esfuerzos, se unan la consideración y la justicia, que ciertamente alcanzará.

Doscientos cincuenta mil hombres combatiendo por España en lejanos mares y en remotas tierras y 400 millones de pesetas entregados en un sólo día por el ahorro y por el patriotismo español, sin las violencias del fisco y sin suspender un sólo instante la normalidad de la vida nacional, son cifras reveladoras de fortalezas y de energías que sin duda harán meditar á Europa y al mundo que no es SANGRE ni es DINERO lo que ha de faltar á España, siempre que se trate de defender la integridad de su territorio, la posesión de sus derechos, el honor y el decoro de esta querida madre patria.—J. NAVARRO RIVERA.

(De «El Liberal», de Madrid.)

LO DE CUBA

19 de Octubre de 1896.

Con el epígrafe «Brillante carga al arma blanca» publican los periódicos de la Habana la siguiente gaceta:

«Encontrada hoy la partida de Juan Delgado en terreno de Coca, por el regimiento de Pizarro, éste cargó á la partida sin disparar un tiro, la cual dejó en el campo 22 muertos de arma blanca y bastantes heridos. Se les mataron además 21 caballos, cogiéndoles 45, sesenta monturas, 16 carabinas, una corneta, un revólver, 12 machetes y un botiquín.

La fuerza tuvo tres heridos graves y cinco leves y un capitán contuso.

Deseando tener detalles de tan señalada victoria de nuestras armas, me trasladé á este próximo pueblo con el objeto de obtenerlos de algún testigo presencial, y ahí va la relación que del encuentro oí de boca de un soldado.

Después de dos días de penosas marchas por lomas, maniguas, potreros y siempre por caminos tan infernales que nuestros caballos se hundían en el fango hasta los pechos; á las cuatro de la tarde del segundo día, nuestra columna, compuesta de 100 ginetes de Pizarro, al mando del general Figueroa, encontró en el potrero Coca, próximo al poblado de Rincon, á la partida insurrecta que manda el cabecilla Juan Delgado.

Marchaba la fuerza insurrecta bien agena, por el sitio y la hora, á toda

sorpresa, cuando al doblar una punta de espesos matorrales, se encontró nuestra vanguardia á 50 metros de la vanguardia enemiga.

Ambas fuerzas quedaron como clavadas en el terreno que pisaban sus caballos y el ¡quien vive! de los nuestros contestados por tres disparos de ellos fué la señal de nuestra impetuosa arremetida.

Dada la orden de «carguen al machete» partimos como flechas contra el enemigo que ya solo se ocupaba en buscar su salvación entre los matorrales.

La acción que allí se desarrolló no podía ser más guerrera ni más horrosa. Figúrese usted, me decía, un camino de 7 metros de anchura abierto en medio de espesos breñales de bejucos, espinos, etc., etc., resbaladizo á causa del barro que lo cubria y por él en desordenado y confuso tropel 300 ó 400 hombres huyendo de la muerte que llevábamos en el filo y la punta de nuestros sables...

Aquí cae uno con el cráneo hecho dos, más allá una ropa que se tiñe de rojo y un cuerpo que cae atravesado por la hoja de un sable; acullá un grito de dolor, un juramento, un caballo que cae arrastrando en su caída al jinete que gime bajo las herraduras de los caballos; otro jinete que tira del caballo para huir y dos machetazos hacen que caiga para siempre, un caballo que relincha de dolor, una mano crispada empuñando aun la hoja de machete y cortada á cercen por la muñeca, charcos inmensos de sangre, regueros que se pierden, masas encefálicas hechas añicos salpicando el terreno...

Y todo esto mezclado con el ruido de las descargas, el humo de la pólvora, el estallido de las balas explosivas y la infernal gritería de ¡sálvese quien pueda! ¡Huyamos que es Pizarro! ¡A ellos y á machete! ¡No, que son muchos, que es Pizarro, huyamos, huyamos!... y nosotros ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡A ellos, que se nos van!...

Por fin, después de media hora de degollina y encarnizada persecución por selva y monte, cuando ya el último de ellos había desaparecido, reunióse el regimiento en un claro y después de vitorear á España y á los reyes, vitoreamos también á nuestro general, que sabe siempre conducirnos al combate y decidir la victoria.

La vanguardia la mandaba el comandante señor Flores Pedroso; el capitán señor Obregon, que fué herido por un culatazo que le dió un rebelde al apoderarse el capitán de él y los tenientes Bernaldez y hermanos Saenz Jáuregui.

El médico don Vicente E. de la Reguera, colocado en una cuneta del camino y despreciando las balas que cruzaban en todas direcciones curó á los heridos.

La alegría de todos se ha visto colmada con la felicitación con que S. M. la Reina Regente y el ministro de la Gue-

rra han distinguido al regimiento por tan brillante hecho de armas.

Es de creer que regimiento tan aguerido no tardará en dar nuevamente motivo para ser felicitado.—C.

Detalles de Guaymaro

De Cayo Hueso se ha recibido detalles del sitio de Guaymaro, según los comunican desde Nuevitas.

Hasta hoy no se comunican detalles de lo ocurrido en Guaymaro y no se pudo saber antes porque aquella region está incomunicada con Puerto Príncipe, desde el día 31 de octubre.

En dicho día volaron los rebeldes un puente sobre el río y destruyeron además 32 metros de línea férrea a uno y otro lado, por cuyo motivo y teniendo en cuenta el peligro que ofrece cruzar el río, no es extraño que en Nuevitas se haya ignorado hasta ahora lo ocurrido en el sitio de Guaymaro.

El relato completo de este suceso es debido a dos testigos presenciales que quedaron prisioneros de los insurrectos, uno de ellos el comerciante don Miguel Lopez y el otro un dependiente.

Ambos fueron detenidos por los rebeldes al apoderarse de la población, y les exigieron, como a otras muchas personas, el pago de una fuerte cantidad para su rescate.

El dependiente tuvo que pagar 800 pesos y don Miguel Lopez mucho más, 1.400.

Ambos se dirigieron a Nuevitas, haciendo el viaje a caballo.

Presentáronse delante de Guaymaro los rebeldes al mando del cabecilla Calixto García, con unos 7,000 hombres y dos piezas de artillería poniendo sitio al poblado.

Comenzó el sitio el 17 de octubre y el enemigo comenzó por apoderarse de la aguada ó punto en el cual se proveía de agua la población.

Además de las trincheras, defendían el pueblo de Guaymaro diez puertas de poca solidez, las cuales con piezas de artillería no fué difícil destruir á cañonazos.

Componían nuestras fuerzas, 150 soldados y 20 paisanos con armas, mandados por el comandante Martínez y á sus órdenes el capitán José Rosario y los tenientes Arias y Sentias.

Destruídas á cañonazos las fortificaciones y falta de agua la población no hubo mas remedio que capitular; pero el capitán quiso prolongar por algunos días la resistencia y prefirió suicidarse antes que consentir en la rendición.

El comandante Martínez estaba herido y 17 hombres estaban fuera de combate.

Los insurrectos, al entrar decidieron destruir la población.

Al cura-párroco le tuvieron prisionero los rebeldes y después le pusieron en libertad.

Al comandante Martínez y á los 17 heridos de la guarnición les enviaron á Puerto Príncipe, á disposición del general Giménez Castellano.

Los heridos llegaron á Puerto Príncipe el 5 de noviembre.

El comandante Martínez estaba mal herido en un brazo y hubo necesidad de hacerle la amputación; pero falleció poco después de haberle operado.

Calixto García dispuso que el resto de la guarnición y los paisanos fueran

desarmados y que quedaran allí, lo mismo que los prisioneros.

También quedaron prisioneros varios habitantes de Guaymaro, conocidos por hostiles á la causa de la insurrección.

Recogidas las armas y destruido el pueblo, se retiró Calixto García en dirección á Cascorro.

El diario de la guerra

El último despacho del general en jefe arroja alguna luz sobre la situación de las partidas, aunque no la suficiente para que nos sea posible fijarla de modo preciso.

«Continúa, dice, por sitios donde no han penetrado hasta ahora columnas, en combinación división Gonzalez, sin que Maceo haya vuelto á hacer frente, apesar de posiciones ventajosas.»

Claro está que el general Weyler no hablaría de las ventajosas posiciones del enemigo, si éste no se mantuviese en las lomas que se extienden desde la del Jobo hasta la sierra de Cacarajicara, y éste es el punto sobre el cual arroja el despacho alguna luz, demostrando que Maceo no ha juzgado prudente ó no ha podido buscar salida por el Sur, ni siquiera por el interior de las lomas.

Lo que todavía no sabemos con certeza, es el lugar en que están las posiciones que ocupan los insurrectos, si en el Cuzco, en el Brujo, en Aguacate ó en Rangel, y desde luego descartamos las del Jobo, por considerarlas en poder de nuestras tropas, desde el momento que las Lomas del Rosario y de Rubí, pertenecientes á este último grupo, fueron tomadas en los recientes combates.

Por grande que sea el deseo, que todo el mundo siente, de que las operaciones se activen, vale mas asegurar el golpe que dejarse dominar por la impaciencia. No hay que extrañarse, por consiguiente, de que no se repitan los combates á cada instante. Con la táctica especial empleada por las partidas, que no permite formar juicio por deducción, y la falta de buenas confianzas, que es preciso sustituir, despues de cada operacion y antes de emprender una nueva, con una serie de reconocimientos previos, ciertas dilaciones son inevitables.

Que se vean los resultados y se toquen las ventajas alcanzadas, es lo que importa; que nadie ha de escatimar el tiempo ni fijar plazos perentorios mientras se marche sobre seguro y en tanto quede definitivamente adquirido lo que se logre.

El ataque á El Condado, al Norte de Trinidad, aún mejor que los encuentros ocurridos en Calabazar, demuestra que van saliendo de la Sigüanea las partidas de Las Villas, que allí se refugiaron durante la época de las lluvias.

Del resto de la isla no hay todavía noticias que merezcan fijar la atención.

Los deportados cubanos

Telegrafian al «Diario de Barcelona» desde Cádiz lo siguiente:

«Han llegado también 11 deportados políticos, 21 confinados por delitos comunes y 180 fiañigos. Estos y los confinados son gente malvada, incendia-

rios, bandidos y de aspecto repugnante.

A las tres de la tarde han sido conducidos á la cárcel con una fuerte escolta de guardias civiles, policía y municipales. Un público numeroso profirió contra ellos palabras insultantes, evitando un conflicto la cordura del pueblo de Cádiz.

Entre los deportados vienen cuatro personas importantes. Hábléles en la cárcel y son el periodista Antonio Escobar, redactor de «La Discusion»; José Montalvo, médico; Juan O. Naghten y Orozco Compte, retirado del ejército y coronel del de milicias en Cuba.

Escobar dice que los artículos publicados en «La Discusion» en nada perjudican á España. Refutábase en ellos la proposición hecha por el «Heraldo» de Nueva York relativa á la intervención de los yankees en la cuestión de Cuba, diciéndose que se admitiría tan solo la intervención de la América del Sud. Parece que asustó la amistosa recomendación de que España implantaría reformas si los insurrectos deponian las armas.

Dice que ha estado preso cuatro días, siendo conducido al vapor-correo sin darle ninguna explicación, añadiendo que ignora el paradero de Coronado.

Este deportado ha telegrafiado al «Liberal», rogando que pidan su libertad en dicho periódico diciendo que se defenderá de los cargos que se le imputan.

El doctor Montalvo se declara autonomista radical, pero con la soberanía indiscutible de España, añadiendo que es amigo del señor Castelar, á quien conoció en París cuando estaba estudiando. Fué preso en 22 de Octubre y se le acusa de que en una conversación íntima elogió la táctica de Maceo, censurando las operaciones practicadas por las tropas, lo que desmiente, y añade que siempre condenó la rebelión.

El coronel de voluntarios que ha ingresado en el Castillo, es un militar de 72 años, hijo de españoles, y ha motivado su prisión el habersele dirigido una carta insignificante para que la entregara al doctor Montalvo.

El señor Bacardí, propietario de la fábrica de ron de este nombre, fué detenido también por sospechoso y tiene un hijo en la insurrección. Espresase en una forma que demuestra su desafecto á España.

Estos cuatro deportados van destinados á las Chafarinas.

La cárcel es incapaz para contener tanto preso. Los que ingresan ahora dormirán sentados y se cree que mañana saldrá una conducción extraordinaria con objeto de queden desahogados el resto de los presos.»

Los prisioneros de Menelik

Moñor Macario ha regresado á la Ciudad Eterna, portador de innumerables cartas de los italianos prisioneros en Abisinia. La portería del convento del «Anima», en que se aloja aquel ilustre prelado, con ser una pieza amplísima, no es capaz para dar cabida á las innumerables personas que acuden en demanda de noticias relativas á las personas de su familia que se hallan en poder del Negus.

Acerca de la conclusion de las hostilidades y del establecimiento de una

paz ventajosa, muéstrase monseñor Macario dominado por el más desconsolador pesimismo. Menelik persiste en sus pretensiones, desde luego inadmisibles para Italia. Aunque negro como el azabache, es el vencedor, y el gobierno italiano habrá de someterse á las condiciones que impone, á trueque de continuar una guerra que acabaría por aniquilar los recursos financieros de la Península.

CURIOSIDADES

Un colegio en un sitio histórico.— Leemos en un periódico inglés el siguiente anuncio: «Motkehans, Parchin, Mecklemburgo, Alemania. (Casa donde nació el feld-mariscal conde de Moltke.) Las condesas de Moltke están prontas á recibir en su casa un número limitado de señoritas que deseen aprender el alemán puro, el francés, música y otros ramos de enseñanza. Hay en la posesión magníficos paseos, bosques de pinos, rios, estanque y aires purísimos. Condiciones: cien libras esterlinas (quinientos duros, sin los gastos suplementarios.)» Una friolera; pero así y todo ¿como es posible que las parientas de Moltke se hayan visto precisadas á enseñar el «alemán puro» y á esplotar los recuerdos históricos de su morada?

M. Layman, inventor americano, ha construido una canoa neumática, que está llamada á prestar grandes servicios á los cazadores de aves acuáticas. Esta embarcación es de caucho; cuando no se necesita, puede meterse dentro de una funda y llevarse en la mano como una maleta. La canoa una vez doblada y llena de aire, tiene la forma de un arnés y está provista de un timon, terminado en dos enormes botas, en su parte inferior, en las que el cazador introduce los piés, sirviéndose de ellas como de remos. De este modo pueda avanzar 4 ó 5 kilómetros por hora; aceleran sus movimientos, dos aparatos análogos á las patas de los ánades, que están sujetos á las botas. El cazador se tapa con una tienda de tela gris y de este modo se aproxima á las aves sin ser visto. Su embarcación se mueve con ayuda de los piés solamente; de manera que siempre tiene las manos libres. Ya se han construido varias canoas de este modelo y al parecer dan excelentes resultados, tanto, que segun afirman el balanceo que se siente en días de mar gruesa es sumamente agradable... para los americanos.

M. Arturo Roberts actor inglés, hoy célebre, acaba de publicar sus Memorias cediendo á la manía general. Sus comienzos fueron difíciles y no hacían presumir que hubiese de alcanzar un día la gloria y la fortuna. Durante mucho tiempo se ocupó en atraer clientela á un café de templanza, cantando cancioncitas cómicas; por tan virtuoso oficio recibía noventa céntimos diarios, un trozo de pastelillo y una taza de café negro, sin gotas, por supuesto. Algunos años mas tarde entró en Drury-Lane. Una noche, el príncipe de Gales, que asistía á la representación, encantado del desempeño, se hizo presentar durante un entreacto á los cuatro actores principales, entre los que estaba Roberts. Mientras Sir Alfredo Paget,

estaba presentando ceremoniosamente los cuatro cómicos, se oyó gritar de pronto «á la escena, á la escena». Los actores se eclipsaron precipitadamente y abandonaron á su Real interlocutor; sin embargo el entreacto se prolongó todavía bastante rato, descubriéndose, al fin, que un actor, furioso de no haber sido presentado al príncipe, se vengó alarmando á sus colegas privilegiados. A no dudar, le costó trabajo á M. Roberts perdonarle la trela.

TESTAMENTO

del general Novaliches

El señor Marqués de Novaliches ha dejado en su testamento una cuantiosa fortuna. Deja, como recuerdo, en legado al Rey Don Alfonso XIII, un reloj de bolsillo, de oro, y guarnecido de brillantes.

Ha dejado alhajas también á Su Magstad. la Reina Regente, á Doña Isabel II, á Don Francisco de Asís y á SS. AA. las Infantas Doña Isabel, Doña Paz y Doña Eulalia.

Para los pobres de Madrid ha dejado 3.000 pesetas.

Su fortuna queda repartida entre sus sobrinos los señores Duque de Arion, Marqués de Torre Alta, Marquesa de Alboloduy y Condesa viuda de Torano.

Gacetilla

En la tarde del sábado se desencadenó rudísimo temporal, del Norte que fué arreciando de tal modo como pocas veces se había visto, alborotando el mar en extremo; motivo por el cual el vapor correo «Ciudad de Mahon», después de haber salido de Palma á hora de itinerario tuvo que arribar ayer mañana al puerto de Felanitx, donde continúa detenido, y el «Mnorquin» tuvo que suspender su salida de este puerto, continuando también detenido hoy, esperando abonance el tiempo; pues el vendabal, si bien ha calmado algo dura todavía de un modo imponente.

En el día de ayer naufragó en las playas de Binencolla, costa Sur de esta isla, la goleta griega «Dhespina», que procedente de Kyrenio con cargamento de algarrobas se dirigía á Cette.

Dicho buque al hallarse á la altura de Marsella, perdidas las velas, sin gobierno y con la gente enferma, dió la popa al tiempo, y al encontrarse cerca de nuestra costa, entró por el freu de la isla del Ayre, y embarrancó en las mencionadas playas de Binencolla, salvándose todos los individuos de la tripulación.

Esta mañana se han constituido en el lugar del siniestro el Cónsul de aquella nacion con los Sres. Comandante de Marina y Director de Sanidad del puerto para tratar de salvar el buque y su cargamento.

Esta mañana han ido al derruido castillo de San Felipe para practicar ejercicios de fuego, los reclutas del actual reemplazo que actualmente están recibiendo instruccion en el Regimiento Regional n.º 2.

Por la Alcaldia ha sido multada una vecina de la calle del Bastion por haber arrojado aguas sucias en la via pública.

Se han recibido en el Ayuntamiento de esta ciudad los pases y certificados de redencion á metálico de los reclutas del actual reemplazo. Vean el anuncio.

Hoy se ha registrado un nuevo caso de difteria en una niña de tres años domiciliada en la calle del Horno.

El sábado terminaron las obras de los arroyos de las calles Arraval y San José.

Por el Veterinario inspector del matadero fué declarada de segunda la carne de un cerdo que se sacrificó ayer la que se ha vendido hoy á mas bajo precio en el sitio destinado al efecto.

SECCION POÉTICA

EL MÉDICO CAZADOR

Un doctor muy afamado que jamás cazado había salió una vez invitado, á una alegre cacería.

Con cara muy lastimera confesó el hombre ser lego diciendo:—Esta vez primera que cojo un arma de fuego;

Como mi impericia noto me vais á tener en vilo. Y dijo el dueño del coto:

—Doctor esté V. tranquilo. Guillermo el guarda estará colocado junto á V. Él es práctico y sabrá indicarle...

—Así lo haré Dijo el guarda—«Si señor; no meterá V. la pata; verá V. señor doctor los conejos que V. mata.

Siga en todo mi consejo ¿Que un conejo se presenta? pues yo digo:—¡Ahí va un conejo!, y V. tira y lo revienta.

—«Bueno, bueno siendo así... —«Nada, que no tema V., quietecito junto á mí, chiton, y yo avisaré.

Colocóse tembloroso el buen doctor á la espera, cuando un conejo precioso salió de su gazapera.

—Ahí va un conejo (le grita el guarda) ¡No vacilar! El doctor se precipita y ¡pum...! disparó al azar.

Y es claro como falló diez metros la puntería. el conejo se escapó con mas vida que tenía.

El guarda puso mal gesto y rascóse la cabeza, hubo una pausa, y en esto saltó de pronto otra pieza.

—Ahí va una liebre doctor, ¡Tire V. pronto ó se esconde! Y ¡pum...! el pobre señor disparó... ¡Dios sabe á donde!

Gastó en salvas sin piedad lo menos diez tiros, ¡Diez! sin que por casualidad acertara ni una vez.

Guillermo que no era un zote, sino un guarda muy astuto dijo para su capote

—Este doctor es muy bruto, No le pongo como á un trapo, más ya sé lo que he de hacer; Y al ver correr un gazapo corriendo á todo correr:

—¡Doctor! (esclamó Guillermo con rabia mal reprimida) ¡Ahí va un enfermo!—¿Un enfermo? Y ¡pum...! ¡Lo mató enseguida!

VITAL AZA.

Calendario

Santo de hoy.—S. Clemente papa y Santa Felicitas mártires.

Santo de mañana.—San Juan de la Cruz confesor y Sta. Fermína virgen y mártir.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Remedio en San Francisco.

Ultimas cotizaciones

Oficial

Madrid 21.—4 t.

4 por ciento Interior	61'95
4 por ciento Exterior.	73'50
4 por ciento Amortizable...	73'20
Billetes Hip. Cuba 86.....	86'90
Id. id. 90.....	73'35
Acciones Banco España....	387'50
Comp. Arrend. Tabacos....	206'00
París á la vista.....	26'75 á 00'00
Londres á la vista.....	00'00 á 00'00
Londres á 60 dias vista....	00'00 á 00'00

Anuncios oficiales

DELEGACION ESPECIAL DEL GOBIERNO DE S. M. en Menorca.

Por el presente se cita á Juan Mora, Pedro Coll y Lorenzo Triay, cuyos segundos apellidos se ignoran, para que el día 28 de los corrientes, á las doce de la mañana, se presenten en esta Delegación á fin de prestar declaracion en cierto expediente que estoy instruyendo por orden de la Superioridad.—Mahon 28 Noviembre de 1896.—José Vidal.

Alcaldia de Mahon

Reemplazos.—Los mozos del corriente año que han redimido su suerte á metálico y se expresan á continuación, se presentarán en la Secretaría de este Ayuntamiento á cangear sus respectivos pases, con los que tienen en su poder hasta el día 1.º del próximo Diciembre.—Mahon 23 Noviembre de 1896.—El Alcalde, El Baron de las Arenas.

Relacion á que se refiere el precedente anuncio,

- Tomás Sintés Pons.
- Eudaldo Codina Villalonga.
- Remigio Alejandro Prietos.
- Pablo Coll Tuduri.
- Tomás Sintés Mercadal.
- Francisco Olives Pons.
- Pedro Gomila Seguí.
- Miguel Orfila Orfila
- Francisco Goñalons Capó.
- Francisco Truyol Pons.
- Miguel Cardona Tuduri,
- Mariano Colorado Carlos.
- Gabriel Pons Pons.
- Antonio Pons Carreras.
- Damian Sintés Sabater.
- Juan Pons Orfila.
- Vicente Ponséti Sintés.
- José Tutzó Grafulla.
- Francisco Pons Seguí.
- Jaime Mesquida Batione.
- Bernardino Pons Orfila.
- José Sintés Pons.
- José Carreras Benejam.
- Damian Pons Seguí.
- Antonio Orfila Goñalons.
- Salvador Febrer Mariet.
- Pedro Sintés Vantrell.
- Marcos Anglada Anglada.
- José Vidal Villalonga.
- Pedro Gomila Carreras.
- Lorenzo Sintés Seguí.
- Miguel Coll Vidal.
- Fernando Orfila Seguí.
- Benito Pons Escrivá.
- Antonio Seguí Orfila.
- Francisco Pons Pons.
- Bartolomé Orfila Olives.
- Antonio Sintés Pujol.

- Juan Seguí Sintés.
- Cristóbal Cardona Olives.
- Juan Flaquer Fábregues.
- Juan Tudurí Carreras.
- Miguel Rotger Pons.
- Antonio Pons Pons.
- José Olives Portella.
- Federico Moysi Seuret.
- Luis Coda Pons.
- Bernardino Coll Cardona.
- José Ponséti Foncuberta.
- José Pons Sintés.

Telegramas

DE El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 21.—1 t.

Se confirma oficialmente la noticia de haber muerto el cabecilla Serafin Sanchez y que en el combate librado en Damás los rebeldes tuvieron más de cien bajas, entre las que se cuenta el titulado capitán Moles.

Madrid 21.—11'45 n.

Según un telegrama oficial, el comboy de Movida (Las Villas) tuvo cuatro heridos: y en varios pequeños encuentros los rebeldes tuvieron tres muertos y las tropas algunos heridos.

Madrid 22.—9 m.

Recompuesta la vía férrea interrumpida por la explosion de una bomba, han pasado por ella en direccion á la Habana mil enfermos.

Las lluvias torrenciales han aumentado las enfermedades.

El general Bernal ha presidido el entierro del capitán del batallon de Vergara, Sr. Gimenez la Cruz.

Madrid 22.—9 n.

«El Imparcial» publica un telegrama diciendo que los rebeldes inician movimientos hácia Santiago, Camagüey y las Villas, para distraer las tropas que operan en Pinar.

Se han enviado refuerzos á las columnas que operan en la parte oriental de la isla.

Circulan rumores de que Maceo se ha embarcado en la costa Sur de Pinar.

Madrid 23.—8'50 m.

Dicen de Port-Said que el vapor «Isla de Luzon» conduce á España noventa y siete deportados de Filipinas y con ellos dos mujeres. También regresa el Dr. Trigo, que está convaleciente, y algunos heridos de los soldados que fueron á dominar la rebelion de la compañía disciplinaria.

Madrid 23.—9'50 m.

La opinion pública en Filipinas es que se necesita aplicar enérgicos castigos; y que la rebelion se extiende á otras islas, favoreciéndola indirectamente muchos sospechosos.

Imp. de M. Parpal.

ELEGANTE COLECCION DE CALENDARIOS AMERICANOS PARA 1897

BLOQUES á 25 centimos de peseta uno.

Imprenta de M. Parpal, calle del Bastion, núm. 39. MAHON.

Banco Hispano-Colonial

BILETES HIPOTECARIOS DE LA ISLA DE CUBA

Emission de 1886

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1886 tendrá lugar el 42.º sorteo de amortizacion de los Bilettes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886, el dia 1.º de Diciembre á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios núm. 1, principal.

Los 1.240.000 Bilettes Hipotecarios en circulacion, se dividirán, para el acto del sorteo, en 12.400 lotes, de á cien Bilettes cada uno, representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo diez y ocho bolas, en representacion de las diez y ocho centenas que se amortizan, conforme á la tabla de amortizacion y á lo que dispone la Real Orden de 4 del actual, expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducirse en el globo, destinado al efecto, se expondrán al público las 11.891 bolas sorteables, deducidas ya las 509 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comision Ejecutiva, Director-Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los Bilettes á que haya correspondido la amortizacion y dejará expuestas al público, para su comprobacion, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortizacion desde 1.º de Enero próximo.

Barcelona 14 de Noviembre de 1896.—El Secretario general, Aristides de Artiano.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Enero.—Mahon 20 Noviembre de 1896.—Goñalons, Carreras y Compañía.

La Maquinista Naval

Facultado por la Junta General, de señores Accionistas celebrada el 26 de Octubre último, el Consejo de Administracion de esta Sociedad ha acordado emitir las 1.000 acciones de á 100 pesetas cada una que forman la serie C. de las existentes en cartera.

Al efecto queda abierta la suscripcion todos los dias laborables del 23 del corriente al 15 de Diciembre próximo, en los puntos y horas siguientes: En el domicilio del Sr. Presidente, Infanta 24; de 9 mañana á 1 tarde, y en los talleres de esta Sociedad de 3 á 5 tarde.

En dichos puntos quedan espuestas las bases de emision.

En el acto de suscribirse, deberá hacerse efectivo el 10 por 100 sobre el valor nominal de las acciones.—Mahon 15 Noviembre 1896.—V.º B.º—El Presidente, Juan J. Taltavull.—Por A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí.

RECAUDACION DE CÉDULAS PERSONALES

Desde el dia 22 del corriente en adelante y horas de nueve de la mañana á la una de la tarde se expedirán por esta Recaudacion, sita en la calle de la Infanta, número 20, las cédulas personales correspondientes al actual año económico de 1896 á 1897.

Lo que se anuncia para conocimiento de todas las personas que están obligadas á proveerse de este documento.

Mahon 19 Noviembre de 1896.—El Recaudador, Jesús M.º Sobrido.

Subasta

El domingo 29 del corriente, á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion privada, en las Oficinas de los Sres. Goñalons, Carreras y C.ª, la casa de la entrada de la carretera de San Luis, frente á la calle de San José, perteneciente á la herencia de D. Pedro Vinent y Seguí, siempre que la postura sea del agrado de los dueños de la finca.

Nodrizas

A media leche hay una, que desearía criatura: leche de 20 dias. Vive calle de San Lorenzo núm. 33.

DORAR AL FUEGO

POR MEDIO DEL GAS

sobre piel, raso, y cualquier clase de ropas

Se dora sin borrarse el oro ni perder su verdadero lustre por mucho que se frote, sirviéndose para ello de los clichés, marcas ó moldes que usa cada fábrica ó establecimiento.

Es muy conveniente á los fabricantes de calzado, sombrereros y modistas.

PRECIOS ECONÓMICOS

Imprenta de M. Parpal, Bastion 39.—Mahon.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2,751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

AVISO

Se convoca á los acreedores de D.ª Francisca Sintés y Roselló á una reunion que tendrá lugar el jueves 26 del corriente á las tres de la tarde, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu.

CUPONES CUBA, EXTERIOR

INTERIOR Y AMORTIZABLE VENCIMIENTO 1.º ENERO, 1897

Se compran con bonificacion en el

CAMBIO MAHONÉS

12, INFANTA, 12.

LIBROS DE LANCE

Hay para vender, en un solo lote y precio baratísimo, unos seiscientos tomos en idiomas latín, español, francés, inglés é italiano y algunos planos, todo antiguo, además de cinco á seis arrobas papel para envolver.

Informarán en esta imprenta y en el número 16, Cuesta de Deyá.

Para alquilar

Lo están las casas de la calle de S. José, núms. 4 y 6.

Informarán en la Hojalatería de Conforto, Portal de Mar, 16.

BAZAR CANET Y PONS

TEMPORADA DE INVIERNO

Qué diremos á este respetable público esta temporada? Que todos los artículos de esta casa son cada día más baratos, que lo que no se vende se regala, que todos los compradores antes de proveerse de géneros de la presente estación, ganarán un 25 por 100 visitando estos establecimientos.

Ganar muchos pocos es siempre nuestra divisa.

ARTÍCULOS para Señora ¡GRAN SURTIDO! para Caballero en abierta competencia con los pañeros.

Cortes para trajes 14 palmos lana, por	6'00 pesetas
Cortes para pantalones de lana, por	2'50 "
Trages hechos de lana, por	17'00 "
Pantalones hechos de lana, por	5'00 "

1.000 CAPAS DESDE 15 Á 100 PESETAS

IMPERMEABLES VERDADERA GANGA

Visitad nuestros almacenes y os convencereis de todas las verdades.

NUEVA, 37 Y 39. CANET Y PONS HANNÓVER 18

DESDE 15 A 100 PTAS.

1.000 CAPAS